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COMISSÃO DE CIÊNCIA, TECNOLOGIA E EDUCAÇÃO SUPERIOR 

EVENTO: Audiência Publica 

DATA: 30/05/2016 LOCAL: Complexo das 
Comissões Técnicas 
Deputado Aquiles Peres 
Mota 

HORA: 14 horas 

EMENTA: Discutir a Atual Situação e Novas Perspectivas do Ensino Superior na Região 
Metropolitana de Fortaleza, na Forma que Indica. 

REQUERENTE: Deputado George Valentim 

PRESIDENTE: Deputado George Valentim 

DEPUTADOS (AS) PRESENTES: Deputado Estadual George Valentim; Deputado 
Federal Chico Lopes 

PARTICIPANTES DA MESA:  
- Deputado George Valentim – Presidente 
- Deputado Chico Lopes – Deputado Federal 
- Sra. Nágyla Drumont – Secretária Executiva, representando o Secretário da Ciência, 
Tecnologia e Educação Superior do Estado do Ceará - SECITECE 
- Prof. André Jalles Monteiro – Diretor de Indicadores e Registros Estatísticos – 
PROGRAD – UFC, representando o Reitor da Universidade Federal do Ceará - UFC 
- Prof. Reuber Saraiva de Santiago – Pró-Reitor de Ensino, representando o Reitor do 
Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia - IFCE  
- Sr. Francisco Lopes Viana – Diretor-Presidente do Instituto Centro de Ensino 
Tecnológico - CENTEC 
- Sra. Juliana Campos Lage – Coordenadora do Centro Vocacional Tecnológico – CVT 
de Maranguape e do Polo da Universidade Aberta do Brasil – UAB 
- Prof. Samuel Brasileiro – Conselheiro – Presidente da Câmara de Educação Superior 
e Profissional do Conselho Estadual de Educação, representando o presidente do 
Conselho Estadual de Educação. 
 
ENTIDADES REPRESENTADAS: Cláudia Macambira de Oliveira – Secretária Executiva 
TANGARTES - Maranguape – CE; Suijame Gisele de Oliveira Pontes – Pedagoga – 
CENTEC; Sophia Magalhães Maia – Psicóloga - Educandário Eunice Weuver; Maynara 
Andrade Lucena dos Santos – Estudante – Polo de Maranguape; Ana Beatriz Lemos – 
Estudante – Polo UECE – Maranguape.   
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SÍNTESE DAS MANIFESTAÇÕES:  
 
- Deputado Chico Lopes - declarou que fica à disposição do Deputado George 
Valentim, no sentido de que “devemos levar uma universidade pública para o 
município de Maranguape porque temos que investir na Educação”.  
- Deputado George Valentim - afirmou que se deve expandir a universidade pública 
não somente para Maranguape, mas para outros municípios da região metropolitana 
de Fortaleza. Declarou ainda que Maranguape está dentre as dez maiores cidades do 
Estado do Ceará e é a oitava maior; mas, dentre as dez, apenas Maranguape não 
possui campus universitário público. O município foi fundado em 1851, sendo 
bastante antigo.  Ressaltou também que não há nenhuma universidade pública nos 
municípios da região metropolitana de Fortaleza. Segundo o Deputado, para cumprir 
o que foi aprovado em 2016 no Plano Estadual de Educação, nos próximos oito anos, 
deve ser dobrada a oferta do número de câmpus de ensino superior no Estado do 
Ceará. Há oferta e grandes oportunidades nas universidades públicas para os 
estudantes em Fortaleza, mas não na região metropolitana. O Deputado observou 
que um campus universitário público em Maranguape contribuiria para um maior 
desenvolvimento da cidade. Para o deputado, deve-se descentralizar o ensino 
superior público e incentivar a Ciência e Tecnologia para a região metropolitana; 
deve-se também observar as potencialidades do município de Maranguape, 
principalmente na área de serviços, como, por exemplo, a possibilidade de a UFC 
oferecer cursos de Estilismo, Artesanato em Maranguape. O Deputado destacou que 
em 2017 será instalado o campus do IFCE em Maranguape. 
 - Sra. Nágyla Drumont - declarou que deve ser realizado um estudo de viabilidade no 
município de Maranguape para sabermos quais as estratégias, quais públicos 
queremos atingir, e quais tipos de cursos devemos oferecer. Afirmou que é 
necessário um Centro Universitário que ofereça nível superior, mas também pós-
graduação. A Secretária afirmou ainda que as universidades estaduais já têm 43% das 
matrículas no ensino superior público no Brasil. Ressaltou que o Ceará é o 5º estado 
do Nordeste em número de mestres. Informou que a SECITECE se coloca à disposição 
para o que for necessário, mas sempre com o cuidado para atingir resultados 
contundentes; e que a expansão universitária pública é necessária, assim como 
também a democratização do acesso ao ensino superior. “Devemos ter estudantes 
produzindo e elaborando Ciência sobre Ciência e Tecnologia. Devemos democratizar 
Ciência, Tecnologia e Inovação.”  
 - Prof. André Jalles Monteiro - declarou que a UFC aderiu ao ENEM/SISU; ao Sistema 
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de cotas (50% das vagas são destinadas aos alunos oriundos de escolas públicas). 
Afirmou que os alunos da UFC são, em sua maioria, jovens entre 18 e 24 anos, que na 
região metropolitana não há nenhum campus da UFC, apenas em Fortaleza; que há 
na UFC/Fortaleza 84 opções de cursos. O professor declarou que se planeja que os 
alunos da UNILAB venham a ter alojamento e morem na universidade. Ressaltou 
ainda que a UFC planeja resolver e facilitar a questão do deslocamento dos 
estudantes da região metropolitana para a UFC/Fortaleza, ou estabelecer moradia 
para esses. Afirmou ainda que, para a UFC, torna-se muito caro manter Professores 
Mestres e Doutores em câmpus de extensão.  Também ressaltou que é importante a 
vocação dos estudantes para desenvolver cursos, pois a UFC precisa e tenta manter a 
permanência dos alunos na instituição.  
- Prof. Reuber Saraiva de Santiago – informou que o IFCE dá oportunidade aos 
estudantes, pois há 27 municípios com Campus do IFCE no Ceará. Os municípios de 
Maranguape e Acopiara estão com as instalações do IFCE em construção, com início 
das atividades para 2017, também com ofertas de nível superior público e gratuito. O 
Pró-reitor informou que haverá concurso para professores e para parte 
administrativa do campus em Maranguape, pois para construir um campus é 
necessário não apenas a edificação, mas também a contratação de pessoal, a 
aprovação em Brasília para instalação, dentre outros. O professor ressaltou, no 
entanto, que há várias vagas ociosas em vários cursos do IFCE devido à evasão nos 
cursos. Há desafio do aluno que, muitas vezes, não tem vocação para o curso 
escolhido.  
- Sr. Francisco Lopes Viana – declarou que é extremamente importante a 
continuidade da instalação de câmpus da UFC e universidades estaduais no interior 
do Estado do Ceará, pois isso mudou a história do ensino superior para melhor. 
Afirmou que, com esse advento, haverá um avanço em termos de Estado, em termos 
de extensão do conhecimento, a fim de inserir qualidade às indústrias. Para ele, o 
esforço de ensino é importante em todos os níveis, como as escolas de nível médio 
em tempo integral. Afirmou também que houve uma oferta muito grande em relação 
às universidades privadas, principalmente com o surgimento do FIES, mas ressaltou 
que, na região metropolitana, observa-se sobretudo a necessidade de universidades 
técnicas e tecnológicas. Para o diretor, deve-se qualificar o crescimento das 
universidades tecnológicas, como também criar uma faculdade técnica em 
Maranguape, e buscar qualificação nas áreas técnicas de bacharelado. O Diretor disse 
que O CENTEC está se reorientando para atender a uma demanda, que Maranguape 
já é um polo, e que se deve oferecer cursos nas áreas técnicas e tecnológicas. Para 
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ele, deve-se priorizar o crescimento técnico na região de Maranguape. 
- Sra. Juliana Campos Lage – informou que, o Polo da Universidade Aberta do Brasil – 
UAB e o CVT trouxeram desenvolvimento econômico para a região de Maranguape, e 
que um polo precisa do outro. Afirmou que há três anos não há ofertas de cursos na 
UAB em Maranguape, mas que há uma demanda social muito grande, pois todos os 
polos de Maranguape estão sem oferta. Para a Coordenadora, há estudantes que 
possuem tempo para frequentarem cursos presenciais, como também estudantes 
que necessitam dos cursos da UAB. Ela ressaltou que os custos para ofertas de cursos 
nesses polos para o Estado e o Município de Maranguape são bem reduzidos, e que é 
também necessário ampliar as ofertas para os distritos de Maranguape. 
- Prof. Samuel Brasileiro – declarou que deve haver um planejamento de Rede no 
município de Maranguape. Para o professor, esse esforço no Estado exige mais 
planejamento e pesquisa no ambiente de Maranguape para mediar entre oferta e 
demanda, pois os cursos que serão oferecidos na universidade pública têm que ter 
relação com a comunidade local. Ele interrogou acerca do impacto que esses cursos 
iriam gerar nessa região. Para o conselheiro, a UAB não deve ser descontinuada, as 
instituições como CENTEC/CVT devem trabalhar como parceiras, e não como 
concorrentes. O conselheiro afirmou que é muito importante a implantação do IFCE 
em Maranguape em 2017 e que deve haver mais incentivos para a extensão nos 
Institutos Federais. Finalmente, ele informou que, a partir de 2020, os professores 
terão que ter formação em Licenciatura, além de sua formação específica. 

ENCAMINHAMENTOS: 

1 – Deputado Chico Lopes – Informou que tentará marcar uma audiência com o 
Ministro da Educação para que seja resolvida a demanda da Sra. Juliana em relação 
aos polos, pelo fato de há três anos não haver ofertas de cursos na UAB em 
Maranguape, mesmo havendo uma grande demanda social.  
 

2 – Deputado George Valentim  - sugeriu que seria importante para a audiência com 
o ministro da Educação, que o deputado federal Chico Lopes fosse acompanhado do 
Sr. Inácio Arruda (SECITECE), da Sra. Juliana Campos Lage (Coordenadora do Centro 
Vocacional Tecnológico – CVT de Maranguape e do Polo da Universidade Aberta do 
Brasil – UAB); recomendou que o Secretário Inácio Arruda fosse informado que a UAB 
já funcionou com 900 alunos em Maranguape, e que ela é a única oportunidade para 
os estudantes de Maranguape cursarem o nível superior. 
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3 – Deputado George Valentim – informou que a ata referente a essa Audiência 
Pública será encaminhada ao Governador do Estado do Ceará,  Sr. Camilo Santana; ao 
Secretário Estadual da SECITECE, Sr. Inácio Arruda; ao Reitor da Universidade Federal 
do Ceará – UFC, Prof. Henry Campos; ao Reitor da Universidade Estadual do Ceará – 
UECE, Sr. José Jackson Coelho Sampaio; ao Deputado Federal, Sr. Chico Lopes. 
  

ELABORADO POR: Sebastiana Fontenele dos Santos; Hamilton Moura Ribeiro  

 

 


